

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL



AÑO V

Precios de suscripción.
 En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses 9.
 Fuera.—1 r. a meses, 10 rs.—Ses meses 20.
 Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
 REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 24 de enero de 1884.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, a precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.
 Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, a 1 r. línea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Núm. 371

Verdaderos Calendarios Zaragozanos para 1884

A BENEFICIO DE LOS

NAUFRAGOS DE PEÑÍSCOLA

De venta en la imprenta de Francisco Segarra y en las demás de esta capital, al precio de 10 céntimos de peseta los de 32 páginas y de 5 céntimos los de 16, lo mismo que de cartera.

Calendarios americanos

para

1884

Se ha recibido un hermoso y completo surtido con variados y elegantes dibujos al cromo, de calendarios infantiles, religiosos, de cocina, militares y con caricaturas, a precios económicos.

Suscripción iniciada por el señor gobernador civil de esta provincia a favor de las familias de los marineros de Peñíscola que murieron a consecuencia del temporal en la noche del 7 de diciembre próximo pasado.

	Pesetas.
SUMA ANTERIOR.	12518 73
Ayuntamiento de Alcalá de Chisvert.	50
Suscripción iniciada por el mismo.	100
Ayuntamiento de Viver.	25
Suscripción iniciada por el mismo.	61 50
Ayuntamiento de Villar de Canes.	10
Idem de Almedijor.	5
Suscripción iniciada por el mismo.	7
Ayuntamiento de Sierra Engarceran.	40
Suscripción iniciada por el mismo.	34
Ayuntamiento de Benafijos.	10
Suscripción iniciada por el mismo.	30 50
D. Felipe Guimerá.	15
» Carlos Espinosa de los Monteros.	100
Suscripción iniciada por el ayuntamiento de Segorbe.	70
SUMA.	13076 73

(Se continuará.)

La actitud del Sr. Moret.

Las reuniones semanales en casa del señor Alberto Aguilera, interrumpidas desde la formación del gabinete Posada, se reunieron anoche. Aunque estas reuniones revisten y revistieron siempre carácter íntimo, la última tuvo y no poco interés político, pues

á ella asistió el Sr. Moret y número considerable de sus más fieles amigos.

Como es natural, la conversación giró bien pronto sobre los sucesos del día, y, como es natural, también el ex-ministro de la Gobernación no pudo escusarse de apreciarlos, respondiendo á los ruegos de los amigos ansiosos de escucharle.

En tono familiar el Sr. Moret hizo sucinto, pero acabado bosquejo de la historia de la izquierda y de los sucesos que se han desarrollado desde la formación del gabinete Posada hasta el advenimiento de los conservadores.

Sus esfuerzos en pró de la conciliación, de los que no desistió sino á última hora, y perdida toda esperanza, los debates parlamentarios, la actitud que en la lucha observaron las diversas parcialidades políticas, la significación que la izquierda tenía en el gabinete Posada Herrera, la situación en que el gobierno quedó una vez tomado en consideración el voto particular, y la historia y desarrollo de la crisis, fueron objeto de examen por parte del señor Moret.

Tomando como base el último discurso del Sr. Canovas y la significación que para él tiene la organización del actual gabinete, el Sr. Moret declaró que la izquierda, en esta su segunda etapa, estaba llamada á ser el eje de la evolución política que ha de facilitar el destino de campos y la formación de los dos grandes partidos.

La izquierda, á juicio del orador, tiene bien señalado el camino para contribuir por su parte á esta gran obra.

El Sr. Martos—esclamaba el Sr. Moret,—lo ha trazado en una sola frase, en aquel «viva el rey!» que de sus labios brotó al terminar el Sr. Canovas la lectura del de suspensión.

El Sr. Moret, insistiendo sobre este declaró, después de un entusiasta elogio al Sr. Martos, que este estaba llamado á realizar una importantísima misión en la segunda etapa política en que desde luego ha entrado la izquierda dinástica.

Campaña electoral.

A ella se preparan los partidos; debemos creer que el mismo Sr. Castelar, no obstante que varios periódicos le presentan inclinado al retraimiento.

Los izquierdistas, desde luego irán á la lucha, previa una gran reunión que tendrán en los primeros días de febrero; y en cuanto á los constitucionales, hé aquí lo que hoy escribe *La Iberia*:

«Nos parece que los conservadores van

á llevarse un gran chasco en la próxima contienda electoral.

La opinión está bastante rehecha y tiene un vigor que desconocen los conservadores por lo alejados que de ella se encuentran.

Los que imaginen que esto no vale nada contra la voluntad del gobierno, se equivocan de medio á medio.

Nuestros amigos al volver á sus distritos, no reciben más que generales felicitaciones y adhesiones confirmadas sobre todo por su último voto.

Contra esta fuerza que la mayoría representa, veremos qué es lo que valen los atropellos que el gobierno intenta.

El chasco será grande para los que crean que las fuerzas vivas del país se hallan en el letargo en que otras veces las han sumido la indiferencia y el desaliento.»

Nuevos nombramientos.

El señor ministro de Ultramar ha recibido ayer tarde en su despacho á los oficiales de secretaría y jefes de negociado de su departamento, que le han sido presentados por el director de Hacienda señor Loren, que había anunciado de palabra su dimisión y no le fué admitida.

—A las tres de la tarde se encargó del ministerio de Fomento el Sr. Pidal y Mon.

El ministro saliente, señor marqués de Sardoal, le presentó al alto personal del ministerio, haciendo de él grandes elogios.

El Sr. Pidal recogió las frases de su sucesor, manifestando cariñosamente á los funcionarios que le contasen, no como un jefe, sino como amigo.

—El Sr. Antequera se encargó ayer de su departamento de Marina.

El lunes se despedirá del personal el señor Varcárcel y lo presentará al nuevo ministro.

—A la fiscalía del Consejo de Estado irá el señor Danvila, y á la del Supremo de Justicia el señor Isasa. Al señor conde de Casa-Sedano se le designa para un cargo diplomático.

—Parece que el gobierno ha llamado por telegrama al Sr. D. Manuel Silvela, que viaja por Italia.

Este hombre público se encuentra hoy en Niza, de regreso de Roma, donde ha dejado á su hijo don Mateo, que siente vocación y reúne grandes dotes para dedicarse al estudio de la pintura.

El Sr. Silvela estará en Madrid el lunes ó el martes. Se cita su nombre como candidato para la presidencia del Senado á la vez que para la embajada de Roma.

—Está acordado el nombramiento del señor baron de Córtes para la Dirección de la *Gaceta*.

—Se indica al señor conde de la Cañada para la Dirección guardia civil.

—El Sr. Cruzada Villamil ha tomado posesión de la Dirección general de Comunicaciones. Con este motivo ha dirigido á sus subordinados la siguiente circular:

«Al encargarme nuevamente de esta Dirección, saludo á todo el personal, reiterado mis constantes propósitos de sostener el espíritu de orden y disciplina inspirados en el cumplimiento del deber.»

—El señor ministro de Gracia y Justicia pondrá hoy á la firma de S. M. el decreto nombrando subsecretario de su departamento al señor marqués de Trives.

—Para la Dirección de Instrucción pública suena el nombre del Sr. Cañete.

—Se citan los nombres de los Sres. García, Barzanallana y Sanchez Bustillo para el gobierno del Banco de España.

—Se indica al Sr. Frontaura para un alto puesto de la administración de Madrid.

—Está indicado para la Dirección de Instrucción pública el senador y catedrático de la Universidad de Madrid D. Francisco Fernandez Gonzalez.

Nombramientos de gobernadores.

Están acordados, según parece, los siguientes nombramientos de gobernadores:

Madrid, conde de Toreno; Alava, Cuadrado; Alicante, Guíjarro; Badajoz, Villalba; Barcelona, Herce; Burgos, Creste; Cádiz, De Gabriel; Córdoba, Espinosa; Granada, Jaudenes; Guipúzcoa, Casoa; Huelva, Molano; Leon, Rode; Lérida, Mazón; Logroño, Solerco; Málaga, Solier; Murcia, Alfaro; Navarra, Alcazar; Orense, Bugallal; Oviedo, Casado; Pontevedra, Besada; Salamanca, Sandoval; Santander, Ojeda; Segovia, Santoyo; Sevilla, Leguina; Toledo, De Miguel; Valencia, Botello; Valladolid, Santamaría; Vizcaya, Diaz; Zaragoza, Porrúa; Albacete, Melgar (D. Tomás); Almería, Alcalá Galiano; Cáceres, Pidal y Pando; Ciudad-Real, Gonzalez Serrano (D. José); Coruña, Gutierrez de la Vega (D. José); Cuenca, Serantes (don Federico); Gerona, Torrecilla (D. J. M.); Huerca, Castro (D. Nicolás); Lugo, Novon; Palencia Matias Collantes; Tarragona; Castañeda; Teruel, Maseguer; Zamora, Guardia; Baleares, Matoró (D. M.) y Canarias, Gutierrez Cámara.

Embajador en París, marqués de Molins; embajador en Roma, Manuel Silvela; alcalde de Madrid, marqués de Bagnara; general en jefe del ejército del Norte, Pavía; del Centro, en suspensión; de Andalucía, Martínez Campos; presidencia del Tribunal Supremo de la Guerra, Novales; presidente del Consejo de Estado, Barzanallana. También están acordados otros muchos nombramientos de secretarios y directores.

La boda de Pepita Serrano.

Los periódicos de París adelantan noticias acerca de la boda de la hija de los duques de la Torre con el príncipe Basilio de Ketchonbey.

La boda se celebra hoy martes, en la capilla rusa, primero, y en la iglesia de Santa Clotilde después, bendiciendo la unión, conforme el rito católico, el abad Gardey, en representación del Papa.

En esta ceremonia será padrino el rey don Francisco, y en la rusa acompañará á la novia el marqués de Campo Sagrado, nuestro embajador en Rusia, y formarán el cortejo de honor 40 caballeros guardias de la emperatriz, compañeros del príncipe, que han ido de San Petersburgo á París para asistir á la boda.

La novia vestirá traje de brocado blanco con rosas blancas, delantera de encaje Alençon y guarniciones de hojas de plata. Su madre, la duquesa de la Torre, traje de terciopelo marrón y sombrero de lo mismo, guarnecido de perlas; Venturita Serrano traje azul, celeste adornado con pieles; la condesa Santovenia, traje de reso color rosa con encajes negros y rosa de terciopelo negro.

Entre los regalos del príncipe a su futura, figuran magníficas pieles, primorosos encajes y ricas joyas. Los guardias de la emperatriz, compañeros del príncipe, la han regalado una vajilla de plata labrada.

Los novios irán a la iglesia en el carruaje que han regalado a su hermana doña Ventura y D. Leopoldo Serrano. En la embejada de España se servirá un magnífico almuerzo, y los recién casados saldrán por la tarde para Niza, a pasar la luna de miel en la villa de Kotehoubey, propiedad de un tío del príncipe.

Después de la boda el duque de la Torre presentará sus credenciales de despedida a M. Grevy, y regresará con su familia a Madrid.

Variedades.

CARTAS DE MADRID.

Lo que se vé.

Se oyó un demente interpolado con frases que parecían querer decir:—¡Ahí queda eso! Luego un ronquido a modo de silbato, y no se oyó más. Papá año viejo, había espirado!

Año nuevo que nacia enseñado, como nacen ahora todos los bebés; con humos de saludador por haber hablado varias veces en el seno de su madre, y ribetes de filósofo positivista, metió los puños en las cuencuecitas de su cara; dióse un par de restregones y miró de soslayo el panorama que tenía delante. Papá le había dicho el morir:

—No hagas caso de lo que oigas, y mira lo que se vé, era tanto como decirle:—¡Mucho ojo!

Año nuevo venia con deseos de oír, con deseos de hablar y de refutar, como cumple a una criatura parlamentaria (y nacida en el campo de la discusión; lloró un poco, como es de rigor, en este primer trance de la vida, pero no se atrevió a decir esta boca es mía. Todo se le iba, al chiquitín, en mirar y mirar.

Miróse ante todo, a sí mismo, y observó que estaba vestido y calzado. Se había puesto las botas con auxilio de su nodriza, la fortuna. Esta en vez de darle papilla, le dió un puro de la Habana. Observó que tenía dientes y empezó a mascar. Sintió que las piernas le llevaban, y se echó a la calle.

Nadie diría que aquello era un niño recién nacido.

Voy a dar un vistazo y a ver como anda el mundo, pensó.

Llovió. Pasó un coche y le salpicó la cara.

—¡Malum signum! dijo el año, mucho lodo hay por acá!

Vió muchas casas nuevas, con papeles. Quiso tomar cuarto y le dijo un portero:

—Esas no se alquilan de puro caras. Para eso puede V. tomar un hotel.

Fué preguntando por los dueños y le contestaban:

—Esa casa es de un bolsista quebrado. Esa de un cesante de Filipinas. Esa de un panadero. Esa de un vinatero. Esa de un confitero. Esa de un maestro de obras. Esa de un descubridor del Banco. Y al ver una casa, escueta, amarilla y vieja, dijo:

—¿Y esa?

—De un pobre.

—Gracias a Dios, que los pobrecitos tienen vivienda,—dijo para sí.—Esto no va tan mal! ¿Y quiénes son esas señoras

lan peripuestas, que están asomadas al balcón del principal?

—Unas huérfanas!

—Veo que aquí la familia lo pasa muy bien.

Pasó por la puerta de una iglesia donde había un coche con cocheros semejantes a los osos, por las pieles, vió al señor del tal coche, que parecía un duque, y preguntó quién era aquel que daba limosnas, a lo cual le contestaron.

—¡Es un prestamista!

—¡Cuánto me complace—repuso—conocer usureros un poco apegados al dinero.

Atisbó, al pasar por una taberna, dos hombres sentados y abrazados. Aquel rasgo fraternal le enterneció.

—¡Aquí son los hombres, verdaderos hermanos! dijo, y oyó una voz que respondía:

—¡Están borrachos!

Se admiró de un comercio, donde, según los anuncios, se daba todo regalado, Entró en la bolsa y vió a muchos caballeros que pedían y daban millones y millones.

El chico se puso como unas castañuelas, exclamando:

—¡País rico! ¡País rico!

Se fué al Retiro; conté por docenas los carruajes, todos elegantes, no vió a nadie andando.

—¡Qué hermosura! ¡Todos coche! ¡Todos coche!

Un cochero parado, estaba leyendo *El Liberal*, y se rascaba de cuando en cuando la cabeza.

—¡Todos libres! ¡Todos sabios! La ilustración avanza. Se leen muchos los periódicos.

Vió en el escaparate de una librería algunos volúmenes muy bien encuadernados. Probó a leer los títulos de aquellas obras y leyó: *Novela Novela Almanaque. Cuentos humorísticos. Chistes.* Buscó obras de ciencias y no estaban espuestas ni encuadernadas. El librero le dijo:

—¡Esto es para pocos!

Se fijó en los carteles de los teatros y leyó: *De Cádiz al Puerto, De Getafe al Paraiso, de Lavapiés a Galicia.*

—Vaya! Esta literatura anda de viaje.

Tropezó en la Carrera de San Jerónimo con algunos jóvenes paseantes que según le dijeron estaban *flaneando*, vocablo que no entendió, y fué enterándose de sus méritos y circunstancias.

Uno de ellos llevaba sombrero alado de copa partida como de un sablazo; corbata con anilla, camisa con chorrera, zamarras negra, faja id. y pantalón ajustado a las facciones del cuerpo. Era un barbian.

Otro honguito de buñuelo, frente cubierta por el flequillo; cuello de alzacuello; chaqué abrochado hasta los dientes; pantalón imitando los calzones de armar, remangado para no coger lodo. Era un flamenco.

Otro llevaba chistera de dos pisos, patillas formando un siete de eso que llaman peregril mal sembrado, ropa escueta como exige la última moda; botinas y botines; guantes de piel de perro y mitones encima. Este era un gomoso ó sistemésino. El año no pudo, al verlos, menos de exclamar:

—¡Me ajustaré al tipo! ¡Qué finos y qué corrientes son esos muchachos! ¿Y qué hacen?

—Se juntan en la carvecería ó en la farmacia y hablan de política ó de caza, cuando no tienen otra cosa de qué hablar.

—Allí irá yo, a murmurar un rato. Sin esa comidilla no se puede vivir.

—Por la noche van a *La Taberna*.

—¿Pues no son caballeros?

—Es a ver un drama de este título, que dan en la Plaza de la Cebada.

—¡La taberna! ¡La cebada! Esto es género francés, de eso que sacan del natural.

—Naturalmente!

Siguió el chico su caminata y oyó a un sujeto que daba voces en un cuarto bajo. Otros muchos le escuchaban y de cuando en cuando celebraban sus verbosidades y manoteos. ¿Qué era aquello? Los trabajadores que trabajaban perorando, para contribuir a la regeneración social. El orador en un raptó de elocuencia gritó:

—¡Esto es un barullo! ¡No nos entendemos!

A lo que otros replicaron:

—El compañero N. ha sido espulsado. No merece nuestra confianza! ¡A la calle!

—¡Fuera!

—¡El que habla es un traidor!

—Mas eres tú.

—¡Y tú!

—¡Y tú!

El presidente poniéndose la gorra.

—Se levanta la sesión.

Año nuevo que ya empezaba a reflexionar sobre las cosas que iba viendo, pensó para sí.

—Estos emancipadores no llevan trazas de emanciparse en el tiempo que traigo de vida. Escurríó el bulto para aparecer sospechoso, y después de haber discurrido con los pies por las aceras, tropezó con un imberbe estudiante y trabaron conversación.

—¿Vas a la escuela con esos librotos?

—Vengo de la Universidad y voy a la redacción.

—¿Eres estudiante?

—Y periodista.

—¿Qué es eso?

—Lo que hay que ser para ser algo.

—¿Tan chaval, y ya escribes?

—Tengo diez y seis años. ¿Y tú?

—Yo voy para uno.

—Pues cualquiera diría que eres más viejo que yo.

—¿Qué hay de noticias?

—Entra y leerás la prensa de hoy.

—Entraron en la redacción del *Embudo*, diario ministerial, y ojearon los periódicos. Año nuevo dudaba si acertaría a leer, pero en seguida leyó:

«Se han concedido treinta grandes cruces a los señores siguientes...»

—¿Serán hombres de mérito?

—Nadie sabe quienes son. Amigos de los ministros y basta.

—¡Ah! ¿Y que se les ponen?

—Una banda y les dan Escalencia.

—¿Habrá muchos escolentes?

—Escelentísimos sí, escolentes no.

«Senadores vitalicios...»—¿Y estos?

—Les nombran para toda la vida.

—Pues mi papá me dijo que aquí todo duraba poco.

—Eso es lo que dura más.

—¿Y qué hacen?

—Leyes.

—Les sobrará tiempo?

—Cá, se hacen tantas que, a pesar de ser muchos, ni con diez vidas tendrían para empezar.

Año nuevo cerrando los ojos y tapándose la nariz, corría como caballo desbocado, y sigue corriendo hasta dar en el límite de su carrera vertiginosa.

Pronto pasó 1883 llevándose una escolta de infelices y desengañados.

Pronto pasará 1884, que ya cierra los ojos, porque cuanto más mira menos vé!—P. P. P.

3 de Enero de 1884.

Cronica local y general.

De hoy a mañana se espera en esta capital al gobernador nuevamente nombrado, D. Antonio Gonzalez Solesio, hermano del administrador de correos de esta principal, nuestro particular amigo D. Ismael.

Segun los periódicos de la corte parece cosa decidida la supresion de las de-

legaciones de Hacienda. Dada la oposicion que hizo el Sr. Cos-Gayon a la creacion de esos centros, nos parece cosa muy natural.

Ayer, con motivo de ser cumpleaños de S. M. el rey, a las once se cerraron las oficinas del gobierno.

Por la depositaria de fondos provinciales, se está satisfaciendo a los maestros de instruccion pública de esta provincia lo que les corresponde por el aumento gradual de sueldo perteneciente al año de 1881 a 82 y tan luego se aprueba el presupuesto adicional al ordinario vigente se pagará el correspondiente a 1882 a 83.

Han sido destinados: los capitanes don Antonio Bonet al batallon cazadores de Segorbe, D. Toribio Monge al regimiento de Tetuan y D. Francisco Aparicio a la reserva de Castellon, y al regimiento de caballeria de Sesma D. Santos Peña, capitan de reemplazo.

Los trabajos para la construccion de un puerto en esta playa adelantan bastante, estando ya completamente terminada la esplanacion para la via auxiliar que ha de conducir la escollera desde la cantera de *les Serretes* a la playa; esta via, cuya estension es de unos ocho kilómetros próximamente, atraviesa diferentes clases de terrenos, como son: secano, huertas y los pantanos denominados *Cuadros de Castellon*, encontrando en estos últimos infinidad de acequias desahogadas, cuyos accidentes están ya salvados por sus correspondientes obras de fabrica.

En breve estará terminado el pliego de condiciones que ha de regir, y bajo el cual se ha de sacar a pública licitacion la adquisicion del material fijo y móvil de la indicada via, el cual se ha de sujetar tambien a los modelos presentados por el inteligente ingeniero de caminos afecto al servicio de esta provincia, D. Joaquin Gimeno, el cual, con una actividad digna de todo encomio, ha redactado los antedichos documentos y dirigido las obras ejecutadas en un brevísimo plazo.

Tan pronto esté subastado y adquirido el material para la via, se procederá sin levantar mano a su colocacion, con objeto de poder dar cumplimiento a cuanto se dispuso por la superioridad, referente a la construccion de un trozo del espigon de Levante, para poder apreciar la bondad de la cantera y régimen de esta playa.

Hé aquí una noticia llamada a producir asombro entre los artistas.

Se cuenta que doce americanos, todos archimillonarios, han formado una asociacion, cuyo objeto es reconstruir con todo su antiguo esplendor el templo de Jerusalen.

Estos reedificadores han enviado una comision de su seno a Palestina, para estudiar sobre el terreno los medios de realizar su gigantesco y costoso proyecto.

Varios ingenieros estuvieron el sábado estudiando sobre el terreno el enlace de los ferro-carriles directos con los de Lérida a Reus y Tarragona, en Pícamoixons. Segun hemos oido decir, se acordó construir la estacion de enlace en la Rochela.

Por real orden se han declarado de preferente reintegro las deudas que tengan los gues y oficiales del ejército con las cajas de los cuerpos a toda otra particular, aunque esta haya sido objeto de providencia judicial y que en las de esta clase debe observarse el orden de produccion establecido, anteponiendo los mandatos judiciales a las reclamaciones particulares y sin que en ningún caso exceda la retencion de la cantidad señalada en la vigente Ley del Enjuiciamiento civil.

El ayuntamiento ha acordado la plantacion de ochocientos eucaliptus y gran

número de plátanos al paseo de Ribalta.

El ayuntamiento de construcción de accion y Zaragoza.

Ha pasado a insion de obras, la tres casas que han calle de la Enseñan

Continúan en l dres, con gran ten precios de la naran

Sin embargo, en candidó los precios carse con insistencia

El ayuntamiento pasado jueves, econ Ferrer practicante con la obligacion de guijuelas y hacer menor, segun aqu gratificacion anual ta pesetas.

Han sido desti compañía de Castell blo Meléndez Ming tava respectivamente Remoleda y don Pe

Nuestro partic go don José Branch cariles en esta, h igual empleo para esto deje esta inspe cumplida enhorabu blico de Valencia.

La Delegacion de esta provincia a primera agrupacion que la constituyen la na, Nules y Moncó

El municipio de rido un microscopio el exámen de las ca

El nuevo gobie to de organizar tres del Norte otro del C lucia, cuyos mandos neralas Pavia, Prim Campos.

Un rico industr conocido por el gran das sus empresas fa segun nos dicen, un en comunicacion su uno de los departe establecidos sus pr linea telefónica reco metros.

Morella será prob to la segunda pobla que funcionará est nuestros dias.

Por el ministe han devuelto al gobie que se verifiquen, lo tucion de escuelas nel, Puebla de Beni y Almazora.

La guardia civi capturado a dos sug fiducia reservada, homicidio ocurrido noche del 3 de octub

El secretario de Castellfort, cuya m tanto dió que hablar en un ingenio de (Cuba).

El día 17 por la berna de Cuevas de de palabras los herm y Manuel Fitch y C disputar con gran ca

número de plátanos en la Alameda adjunta al paseo de Ribalta.

El ayuntamiento ha acordado la construcción de aceras en la calle de Gracia y Zaragoza.

Ha pasado á informe de la comisión de obras, la tasación pericial de las tres casas que han de expropiarse en la calle de la Enseñanza.

Continúan en los mercados de Londres, con gran tendencia á la baja, los precios de la naranja.

Sin embargo, en la Plana no han descendido los precios ni ha dejado de buscarse con insistencia el dorado fruto.

El ayuntamiento, en la sesión del pasado jueves, acordó nombrar á Miguel Ferrer practicante de los médicos titulares, con la obligación de sangrar, aplicar sanguijuelas y hacer operaciones de cirugía menor, según aquellos ordenen, con la gratificación anual de doscientas cincuenta pesetas.

Han sido destinados á la octava compañía de Castellón, el capitán don Pablo Meléndez Minguéz y á la décima y octava respectivamente los alféreces don José Remolada y don Pedro Muñoz Gomez.

Nuestro particular y querido amigo don José Branchi, comisario de ferrocarriles en esta, ha sido nombrado con igual empleo para Valencia, sin que por esto deje esta inspección; damos la más cumplida enhorabuena al comercio y público de Valencia.

La Delegación de Contribuciones de esta provincia anuncia la vacante de la primera agrupación del partido de Nules, que la constituyen los pueblos de Burriana, Nules y Moncofer.

El municipio de Morella ha adquirido un microscopio de gran potencia para el examen de las carnes de cerdo.

El nuevo gobierno tiene el propósito de organizar tres grandes ejércitos; uno del Norte otro del Centro y otro de Andalucía, cuyos mandos se confiarán á los generales Pavia, Primo de Rivera y Martínez Campos.

Un rico industrial de Morella muy conocido por el gran impulso que dá á todas sus empresas fabriles, piensa colocar, según nos dicen, un teléfono que pondrá en comunicación su oficina-despacho con uno de los departamentos en que tiene establecidos sus principales talleres. La línea telefónica recorrerá junos seis kilómetros.

Morella será probablemente por lo tanto la segunda población de la provincia en que funcionará este notable invento de nuestros días.

Por el ministerio de Fomento se han devuelto al gobierno de provincia, para que se verifiquen, los proyectos de construcción de escuelas de los pueblos de Canel, Puebla de Benifasar, Gaibiel, Gérica y Almazora.

La guardia civil de Albocácer ha capturado á dos sujetos, que, según confidencia reservada, son los autores de un homicidio ocurrido en aquella villa en la noche del 3 de octubre de 1882.

El secretario del ayuntamiento de Castellfort, cuya misteriosa desaparición tanto dió que hablar meses atrás, se halla en un ingenio de azúcar de Matanzas (Cuba).

El día 17 por la noche, en una taberna de Cuevas de Vinromá, se trabaron de palabras los hermanos Antonio, Miguel y Manuel Folch y Ciurana y después de disputar con gran caloramiento vinieron á

las manos y el último dió al Antonio una puñalada en la tetilla derecha y otra en el cuello y al Miguel dos cuchilladas en el costado izquierdo. Según parecer facultativo todas las referidas heridas eran de gravedad.

El autor de este crimen se dió á la fuga pero perseguido por la guardia civil, fué capturado en la mañana del día siguiente.

De cómo pueden concluir á veces las bromas.

Dos jóvenes escolares del instituto de segunda enseñanza de Valencia, que jugaban anteayer mañana en el patio de aquel establecimiento, tuvieron la desgracia de que uno derribase al suelo á su compañero, con tan mala fortuna, que á las pocas horas era ya cadáver.

El sargento 1.º de la compañía de guardia civil de Morella, D. Pedro Muñoz Gomez, ha ascendido al empleo de alférez y ha sido destinado á la línea de Montan, en esta provincia.

El alférez del mismo cuerpo D. José Ferrin Porta, que mandaba la línea de Cincorres, ha obtenido el empleo de teniente, siendo destinado á prestar sus servicios en el real sitio de San Idefonso.

Enviamos nuestra enhorabuena á los agraciados.

La empresa de las diligencias que corren entre Morella y Vinaroz, deseosa de mejorar el servicio, ha retirado uno de los coches que se hallaba algo deteriorado y ha colocado en su lugar otro nuevo y más capaz. También para el acarreo de las mercancías que se consiguan á la factoría del ferrocarril establecida en esta ciudad ha aumentado un carro y contratado otros varios de los que suelen subir todas las semanas á cargar granos.

Así mismo se nos asegura que dentro de muy poco tiempo correrá un coche entre Morella y Alcañiz.

Dice «El Eco de San Sebastian»: «Refiriéndonos á las noticias recibidas de la frontera y de varios suscritores de estas costas, podemos dar detalles sobre las tres ballenas que tantos estragos están causando este invierno en nuestras aguas, principalmente en el triángulo com. rendido entre el Machichaco, Fuenterrabia y Capbreton.

Una de ellas es colosal, de unos 30 metros de largo, la misma que fué herida por el Sr. Mercader en aguas del Bidasoa; entre Hondaya y Fuenterrabia.

La segunda es mucho menor; tendrá sobre 20 metros, y es la que se presentó en aguas de la Zurriola y del Castillo el lunes 7 del corriente, durante el temporal, y contra la cual salió también en su persecución el Sr. Mercader con la trainera Torrea y el atonje patron Simon Icaustegui.

La tercera es pequeña; un cachalote, cuya primera aparición le hizo el día de Santo Tomás, penetrando á las doce del día en nuestra Concha.»

Con objeto de recoger socorros para los huérfanos y viudas de los marineros de Peñíscola, que perecieron en el último temporal, recorrió el 16 las calles de Morella una comisión compuesta de los señores alcalde, juez de instrucción, juez municipal, arcipreste, teniente coronel jefe del batallón de Vizcaya que guarnece aquella plaza, y diputado provincial por la circunscripción de Forcall.

Las limosnas recogidas hasta ahora ascienden á 340 pesetas. Todavía aumentará esta cantidad, pues no se sabe el resultado de la recaudación de las masías.

Higiene de la semana.—El termómetro se mantiene á una altura moderada y el barómetro no baja; lo que todo el mundo aprecia, aun sin estos instrumentos, por el hermoso aspecto de los días que disfrutamos.

Aunque para el campo vá siendo por demás exagerada la sequía, en las poblaciones resulta conveniente el tiempo que atravesamos, porque no espone á tantas enfermedades como el frío húmedo intenso de otras épocas.

Una alimentación en que alternen con las grasas, las carnes y los quesos, el paseo á las horas de sol, sobre todo para los niños y personas débiles, y un abrigo prudente, acomodado á las muy diversas temperaturas del día y la noche, permitirán conservar el organismo á cubierto de las afecciones reinantes.

BREA QUESADA.

El mejor balsámico para combatir toda afección de las mucosas del organismo, como tos, catarros pulmonares, irritaciones de pecho, garganta, estómago y vejiga de la orina, catarros de ésta, herpes y demás enfermedades de la piel.

5 reales frasco de una libra de cabida.—Dr. Quesada, Valencia.—Castellón, en las farmacias de Ribés, Armengol y Calduch.

Correo de Madrid.

22 de enero.

Asegura *El Imparcial* que el gobierno conservador no disfrutará toda la vida política que alcancen las Cortes próximas.

El consejo de Instrucción pública será presidido por el Sr. Moyano.

—Asegúrase que el Sr. Silvela restablecerá los fiscales en los juzgados.

El Sr. Romero Robledo suprimirá los delegados que creó el Sr. Moret, y desechará la reforma municipal.

—Ha sido recibido en audiencia solemne el enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Italia en Madrid, baron Alberto Blanc.

En el acto de entregar las credenciales á D. Alfonso, que ocupaba el trono, ha dicho el enviado:

«Penetrado de los deberes de una misión tan lisonjera para mí, toda mi ambición se cifrará en consolidar las excelentes relaciones existentes entre dos países.

Me atrevo á pedir para el cumplimiento de mi alto cargo que continúe para mí la benevolencia soberana de que la representación de Italia cerca de V. M. ha recibido siempre evidentes pruebas.»

El rey ha contestado en términos parecidos, ofreciendo su apoyo y el del gobierno para estrechar los lazos entre ambos países y hacer más fácil el desempeño de su misión.

—El Sr. Castelar, dícese, ha enunciado que no luchará en las próximas elecciones.

Entre los constitucionales se ha iniciado la idea de restrainto, pero se cree que este pensamiento no prevalecerá.

—El Sr. Silvela, ministro de Gracia y Justicia, ha rogado á D. Cirilo Amorós, acepte la dirección de registros, á fin de que le ayude en las reformas jurídicas que se propone plantear. Los amigos del señor Amorós le instan para que acepte.

—Según telegramas de Barcelona ha habido un paréntesis en la contratación al efecto de las quiebras que ha ocasionado el alza.

Los Sres. Moret, Sardoal y Balagner han conferenciado con el Sr. Romero Robledo. En esta conferencia, créese se han tratado asuntos electorales.

—Ayer fueron detenidos dos individuos, francés uno y portugués otro, llamados Federico Boundier y José de Ocaña, en el momento de aproximarse á S. M. el rey que se hallaba paseando por el Retiro.

Segun declaración de los guardias de orden público, estos individuos venían presentándose en todos los sitios donde acudia su majestad desde hace algun tiempo.

—Para el 20 de marzo anúnciase la publicación del decreto convocación á elecciones para diputados.

Son falsos rumores esparcidos respecto al proyecto de espulsar al Sr. Moret del partido izquierdista.

Han fallecido los duques de Zaragoza y Vistahermosa.

—No se ha confirmado la noticia que circuló ayer referente á que el ejército de Argelia se hubiese sublevado proclamando la monarquía.

La audiencia ha confirmado el sobreseimiento de la causa que seguía contra el sindicato madrileño.

—El Sr. Moyano no acepta la presidencia del Consejo de Instrucción pública. Indícase al Sr. Manáñez Pelayo para el cargo de rector de la Universidad central. El Sr. Martos asistirá mañana á la recepción que tendrá lugar en palacio.

—Anoche no hubo operaciones bursátiles por efecto de la perturbación que han ocasionado los quiebras que se anuncian.

En las reuniones que celebrarán los acreedores de los bolsistas quebrados, intervendrán un corredor de número y un especulador para fijar el cambio en la respectiva liquidación.

Las operaciones privadas han cerrado á 61'50.

—El rey ha concedido 5,000 pesetas para socorrer á los vecinos del Palmar.

Está ya firmado el nombramiento del señor Amorós para la dirección de los registros civil y de la propiedad.

El general Salamanca ha conferenciado detenidamente con el Sr. Sagasta.

Se han reunido los ex-ministros fusionistas, asistiendo veintitres. Han acordado constituir un centro electoral permanente, presidido por el Sr. Sagasta, y una junta de letrados presidida por el Sr. Alonso Martínez.

—Se han acordado la supresión de los inspectores de Hacienda.

Se desmiente el rumor de que se retire de la vida política el Sr. Montero Rios.

El Sr. Romero Robledo indispuerto.

Han sido puestos en libertad los sujetos que fueron detenidos ayer porque se presumía que seguían al rey con propósitos punibles.

—Leemos en un colega:

«En los círculos financieros se decía anoche que un bolsista catalán, que había ganado unos 22.000 duros á la baja, con parte de los cuales había comprado hasta coche, se ha fugado al ver la subida de los fondos.

En su casa no se le encontró mueble alguno, dejando tan solo su retrato.»

El mismo periódico publica esta otra noticia:

«Anoche se dijo que había quebrado en 90.000 duros por diferencias, un conocido bolsista, que representaba, según él, dos casas de banca españolas y una extranjera.»

Espectáculos.

CASINO ANTIGUO.—Variada función para hoy, de música y prestidigitación, por el reputado profesor ilusionista y distinguido concertista italiano Sr. Surdi. A las ocho y media.

CASTELLON

IMPRESA DE FRANCISCO SERRA,
Medio, 51.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas **Píldoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gata, he pes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIEN-
CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta,
radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

FABRICA DE CEMENTO

de primera clase de Nomdedeu hermanos, ALCORA.



Depósito al por mayor, Farmacia de D. Vicente Fabregat.

AGENDA DE BUFETE LIBRO MEMORIA PARA 1884.

Unico punto de venta en esta capital, en la imprenta de este periódico, calle del Medio, 51.

PRECIO, 3 PESETAS.

VENTA.

Se venden una reja de entresuelo y una puerta mediera en buen estado de conservacion. Darán razon en la imprenta de este periódico.

Calle de Enmedio, número 51

TARJETAS DE VISITA

A 6 REALES EL 100.

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número.

Enmedio, núm. 51

SOBRES

TIMBRADOS

6 reales el 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

PAPEL TIMBRADO

PARA CARTAS

COMERCIAL

OCULT

Precios muy baratos. Precios muy baratos.

IMPRESION DE F. SEGARRA

Enmedio, núm. 51

IMPRESOS MILITARES

Modelacion completa

Esta imprenta ofrece, además de la modelacion completa con todas las reformas modernas, las mejores condiciones tanto de buen papel como de esmerada impresion. Notable economia en los precios.

OBJETOS DE ESCRITORIO

LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á estos ramos, especialmente en libros de contabilidad y librerías, de las mejores clases y condiciones.

IMPRESOS

RECADUACION

Los Sres. Recadadores los encontrarán á precios económicos en esta imprenta.

Calle de Enmedio, número 51

AÑO V

D. M

Todas las m...
sía, serán en su...
Sus hijos, hi...
sirvan asistir á

D. A C

Todas las m...
en sufragio del...
Su esposo, m...
se sirvan asistir

Verd

NAUF

De venta en...
mero 51, y en...
peseta los de 32...
cartera.

Recepcion

Empezó ayer tar...
y terminó á las cu...
El efecto que pro...
era por demás sorp...
des ventanas penel...
un dia primavera...
de las joyas y bord...
de las damas y los v...
mando un cuadro es...
vero.

A la una y media...
ofrecieron primeran...
sus majestades y alt...
grandes de España...
les marqués de la H...
te y Martinez Camp...
Indias y todo el cuer...
jero, precedido por...
tidad.

A las dos pasó la...
Embajadores, ocupa...
jedad el rey, que ve...
tan general con la b...
do y los colleres del...
III, y S. M. la reina...
te con rico traje de...
manto era de terciop...
sa falda de raso mar...